

Escala Crítica/Columna diaria

\*Entidad significativa para Calderón y solaztequismo

\*De seis comicios, 4 al tricolor; uno al PRD y al PAN

\*Informes de gobierno, la transición de las formas

Víctor M. Sámano Labastida

CON LAS ELECCIONES de Michoacán se cierra el ciclo de las contiendas este año. De seis procesos, cuatro fueron ganados por el PRI (Estado de México, Coahuila, Nayarit y Michoacán), uno por el PRD (Guerrero) y otro por el PAN (Baja California Sur). El balance resulta negativo para los solaztequistas; perdieron dos plazas que gobernaban: Baja California, desde 1999 y Michoacán, desde el 2002.

A pesar de la violencia y las amenazas –más de medio centenar de aspirantes a cargos de elección renunciaron-, los michoacanos fueron a las urnas en número aceptable; poco más de un 54% de acuerdo al balance preliminar, contra el 49% de la participación en 2007.

El PRI logró remontar la desventaja de hace cuatro años cuando quedó en tercer sitio. En 2007 obtuvo el 24.8% frente a 33% del PAN y el 37.8% del PRD. En las elecciones del domingo Fausto Vallejo, del tricolor alcanzó el 35.38% de los sufragios, mientras que Luisa María Calderón, hermana del presidente obtuvo casi el mismo porcentaje que su partido en la ocasión anterior, 32.68%. En cambio el solaztequista Silvano Aureoles, vio caer a su partido casi nueve puntos.

El priísmo también tendrá mayoría relativa en el Congreso, aunque habrá una oposición fuerte si llegan a sumar votos los futuros diputados del PRD y PAN.

Michoacán viene de un proceso complejo, donde no sólo se redujo el tiempo del mandato del gobernador actual para poder hacer concurrentes las votaciones estatales con las federales en el 2015, sino que los tres partidos dominantes, en acuerdo con organizaciones empresariales, intentaron lanzar un “candidato único”. Hubiese sido una situación inusual en la que prácticamente se suspenderían las votaciones. El intento no prosperó.

Ahora, pasadas las elecciones, estos tres partidos tienen la posibilidad de poner en práctica un gobierno en común. Aunque -claro-, se atraviesa otra competencia.

Michoacán es una de las seis entidades donde el PRD había mantenido votaciones por arriba del 30% (las otras son Baja California Sur, Distrito Federal, Guerrero, Oaxaca y Tabasco). Además, junto a Tabasco y el Distrito Federal, el estado de Michoacán tiene una significación especial para el neocardenismo.

En términos del padrón electoral, Michoacán puede ubicarse en la tabla media, puesto que tiene tres millones 427 mil 951 ciudadanos. El próximo gobernador estará en la administración

estatal tres años, siete meses y 15 días. La reforma para hacer concurrentes sus votaciones con las federales, llevará a las urnas nuevamente a los michoacanos en el 2015.

Cierto que los resultados de las elecciones hasta ahora no son determinantes para lo que suceda en las votaciones del 2012, pero para cualquier partido es mucho mejor acumular triunfos que derrotas.

### OTROS FORMATOS

DESDE QUE en enero de 1825 el entonces presidente de la República, Guadalupe Victoria, presentó el primer informe de gobierno mucho ha cambiado. Los informes del Ejecutivo de la Federación se convirtieron en modelo para los titulares del poder Ejecutivo en los estados (gobernadores) y municipios (alcaldes). Lo que fue en un inicio un acto de reafirmación republicana pasó a ser el día del Ejecutivo.

A un proceso de concentración de los poderes en el titular del Ejecutivo (en cualquiera de sus tres órdenes), correspondió una pérdida de autonomía del Legislativo. Una situación que duró largo tiempo hasta que a la representación legislativa ingresaron militantes de la oposición y también porque el partido hegemónico dejó de ser monolítico. Aún más, sectores de ese mismo partido (el PRI), promovieron reformas para flexibilizar el régimen acosado por las tensiones sociales y una cada vez mayor fuerza opositora.

En los años ochentas cambió la tersa relación entre el titular del Ejecutivo y los diputados de la Federación. Los efectos de esta transformación llegaron a los estados en tiempos diferentes. En Tabasco fue hasta principios de los noventas cuando el gobernador en turno dejó de entregar personalmente su informe.

El domingo el secretario de Gobierno, Rafael González Lastra llevó a los diputados locales el informe anual del gobernador Andrés Granier Melo. Los diputados del PRD, como ya se ha hecho habitual, abandonaron las instalaciones del Congreso durante la sesión solemne. Granier Melo dará su denominado mensaje político el martes 22 de este mes.

Me parece que el sistema político mexicano está en proceso de definir o de construir un nuevo modelo para cumplir con el mandato constitucional. Observaría tres vertientes desde la perspectiva ciudadana, a reserva de lo que seguramente plantearán los conocedores del tema: el cumplimiento formal de la ley; mecanismos eficaces de rendición de cuentas y la realización de un acto simbólico. Esto último resulta necesario para las comunidades como una manera de identificarse con ciertos rituales que den cohesión.

### AL MARGEN

SEGÚN lo anunciado por los partidos de la coalición encabezada por el PRD, será hoy cuando se conozcan los resultados de la encuesta entre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo

## **PRD, DERROTA EN MICHOACÁN; PRI, CIERRE TRIUNFAL**

Escrito por Editor

Martes, 15 de Noviembre de 2011 00:43 -

---

Ebrard, para confirmar quién será el candidato presidencial. Aunque la Comisión Nacional de Elecciones de los solaztequistas anunció que sólo será indicativa y no determinante. Para efectos políticos, varios lectores han coincidido en que lo más lógico hubiese sido que uno de los dos aspirantes –en este caso Marcelo Ebrard-, hubiese adelantado su retiro de la contienda para no cargar con el peso de ser perdedor en una encuesta.

En tanto, los hermanos Rosalinda y Adán Augusto López Hernández tienen previsto dar a conocer el jueves quién de los dos se medirá en una encuesta final con los otros aspirantes a la nominación perredista por para la gubernatura de Tabasco. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )